

DESDE CARTHAGO NOVA HASTA ANDALUCÍA

Veintinueve monedas de la ceca latina de Cartagena se han descubierto por ahora en Albacete, cuya entrada se localiza por el valle de Minateda-Agramón, y desde donde se distribuyen sobre todo en dirección a la Sierra, buscando el camino de Cástulo. Las dos ciudades fueron objetivo primordial de púnicos primeros y de romanos después, pues ambas eran ricas en minas. El establecimiento de itálicos, colonos o negociantes, fue temprano, y la relación entre ambas ciudades continuó. Entre los años 42 aC. y el 37 dC. hubo una cierta intensidad de estas monedas, las primeras series transicionales conmemorativas de la fundación de la colonia latina por Lépidio.

UN ITINERARIO MAL CONOCIDO

Algunas piezas antiguas de pasta vítrea, fechadas en el siglo VI aC. y fabricadas en la colonia griega de Naucratis, han sido encontrados en Ampurias (Gerona), Cancho Roano (Badajoz), y Hoya de Santa Ana y Los Villares de Hoya Gonzalo en Albacete. Ello dio pie al establecimiento de un eje comercial hacia Extremadura, posteriormente discutido (Domínguez Monedero 1988).

En el siglo III dC. el Itinerario de Antonino va indicando una ruta que desde el Valle del Ebro, desde *Caesaraugusta*, se dirigía a *Laminio* (Alhambra en Ciudad Real) para después tomar ruta a *Emerita*. Los vasitos citados son nueve siglos anteriores al itinerario descrito, novecientos años con un vacío todavía bastante grande. De hecho sólo un denario de Augusto acuñado en Mérida se encontró en el área de la Sierra (Martínez Pérez y Martínez Inclán 1989). Algunas lápidas funerarias de Elche de la Sierra también se han relacionado con piezas emeritenses (Abascal 1990), e incluso una fibula de plata de procedencia septentrional y rara dispersión peninsular, encuentra como lugares de confluencia *Emerita* y el río Júcar a su paso por el término de Tarazona de la Mancha.

DESDE LA GALIA

Hasta ahora hemos ido observando como las monedas parecen